

MAS SOBRE LA UNIÓN

PUESTO QUE HA DE SER...

UN RECUERDO OPORTUNO

Yo he querido que las izquierdas se sumaran a nuestra labor, ayudándonos en las inmensas dificultades que tendrá para nosotros la obra de gobierno...

lograrlo... en Vasconia, donde los más fuertes somos los católicos... Y toda aquella fuerza, y aquellas masas, y el trabajo enorme del momento de aquellos días...

Porque es cierto que si Canalejas previera que cuarenta o cincuenta diputados se levantarían en las Cortes para exigir cuentas del atropello, no hubiera erizado de bayonetas los alrededores de San Sebastián...

Conviene insistir, ponerlo delante de los ojos: fuimos vencidos dos veces, porquos arrullaron, y porquos nos arrullaron por torpeza anterior, no por falta de muchedumbres ni de fuerza.

Después se abrieron las Cortes, y nos dieron batalla en ellas. Los diputados tradicionalistas cumplieron con su deber haciendo obstrucción a la ley del Cándido y llegando a la sesión permanente...

Y saben los lectores de EL DEBATE que carta parece haber pedido y haberse otorgado? La de Instrucción pública!

En ella, con mucho... desinterés y con más heterodoxia, puede hacer obra... democrática, liberal, es decir: anticatólica, laicista, de persecución.

Que no se trata de improvisaciones algunas ni de proyectos al aire, sino de un plan, de una maniobra vieja y transparente, mas recalcada con tiempo y astutamente preparada, lo demuestra, aparte del contenido de los discursos y de la epistola aludida, la misma graduación y escalonamiento que se ha guardado: Romanones llama, Melquiades Alvarez contesta, y el primero agradece y se congratula...

Pero sea lo que sea de la forma, de la exteriorización de la fachada, el fondo, la realidad, la substancia es que las izquierdas se han unido de antemano y que preparan un recrudecimiento anticlerical, probablemente más agudo y más peligroso que el que distinguí en los primeros meses del Gobierno Canalejas.

Y nosotros reclamamos las etapas y el éxito de la próxima futura marejada jacobina van a semejarse a las de la borrasca canalejana.

Cuando Canalejas subió al Poder, los católicos estaban divididos. Ante sus proyectos revolucionarios y atentatorios a los derechos de la Iglesia acacia; que los católicos nos encontramos (sin previa inteligencia ni organización) unidos y en frente del adversario común; bastó una voz salida de Vizcaya para que se agrupasen muchos físicamente y otros moralmente.

Sin embargo, fuimos derrotados. Canalejas no consistió que se manifestasen los católicos ni entraran en San Sebastián, y se dió el placer de dioses de

No lo entendemos! Especialmente, dado que la coalición por nosotros defendida a ningún partido derechista debilitaría, antes en los Ayuntamientos, en las Diputaciones, en las Cortes y en la calle fortalecería a todos...

Y ved aquí uno de los principales argumentos en pro de la unión previosa, organizada, que venimos propugnando. En fin de cuenta, cuando la persecución ruge nos agrupamos todos, todos los que coincidimos en la protesta, sin que se filie a nadie, ni se le exija credo...

La impresión que actualmente se experimenta al entrar en Roma—ha dicho Gabriel Hanotaux—, es la de una existencia apacible, en que nada se ha modificado y todo continúa dentro de la más perfecta normalidad.

Una muchedumbre tranquila se desparrama por las calles. Los establecimientos brindan al transeúnte la elegancia de sus escaparates lujosísimos; los cafés están llenos de gente; se nota, en fin, una actividad rimada, bajo ese alegre sol latino, que todo lo hiermoso y lo poetiza.

Sin embargo, hay "un no sé qué" en el ambiente, que rompe el tono de esa normalidad. Los periódicos son progonados a gritos con nerviosa insistencia; grupos compactos se estacionan en la vía pública para leer y comentar los "comunicados" de la guerra que aparecen escritos en grandes caracteres; una música militar pasa, y un escalofrío de entusiasmo bélico sucede a la multitud y pone en los rostros una expresión indefinible de acometimiento y bizarría...

Italia, antes de tomar partido por unos u otros beligerantes, tiene tiempo de consultar sus intereses interiores, exteriores, sociales, militares y dinásticos. Problemas, como ves, lector, de una complejidad infinita, y que es preciso resolver, no bajo la presión de un sentimiento nacional sobreexcitado, ni de la lírica patriótica, sino con toda la ecuanimidad y la sangre fría y el descarnado calculismo que se emplea en los negocios cuando se pretende asegurar el éxito...

Italia está actualmente dividida en neutralistas e intervencionistas. Esos dos bandos no desconocen la valoración de esta hora presente, y están persuadidos de que de esta hora, aprovechada o perdida, depende todo el porvenir de Italia... Por eso discuten, razonan, defienden sus respectivos puntos de vista, combatiendo con dureza los del adversario; pero en el fondo, decididos a unirse como un solo hombre cuando la decisión suprema que se acerca llegue.

Este hervidero de controversias se justifica aún más teniendo presente lo laberíntico de la política interior italiana. Las luchas parlamentarias son muy vivas, y en ellas se da otro fenómeno, que consiste en embotellar cada dificultad en una rivalidad de grupos parlamentarios; es decir, que para el país y para el extranjero, puramente observador, Italia hace una política, que de hecho no es su política esencialmente personal, de grupos y caudillos.

El hecho es curiosísimo. En esas tertulias se da el caso de que cada persona toma parte un momento en la conversación general; después se comentan muy por encima las cosas de la guerra y, por último, se forman indefectiblemente grupitos, en que se habla bajo y

Así, en Roma, no hay sólo conservadores negros, radicales, socialistas y de diversos matices, sino partidarios incondicionales de tal ó cual jefe, de tal ó cual candidato y de éste ó del otro Ministerio.

La disputa para alcanzar el Poder es, pues, cosa muy semejante a una inmensa cacería... y el fondo, la verdadera orientación de la política italiana, resulta un misterio muy difícil de penetrar.

En la ciudad del Tiber, la emoción es general y profunda; las alternativas del pensar colectivo desconcertantes, y las almas influenciadas por los hechos exteriores oscilan constantemente en la balanza de la indecisión...

Respecto de la Prensa, algunos periódicos, como el Corriere della Sera y La Tribuna, no ocultan sus simpatías por los aliados. Franceses é ingleses tienen amigos. Los rusos, muy pocos... Los alemanes cuentan con un gran núcleo de opinión en Italia, que les es favorable.

Cierto, que la propaganda germanofila es intensísima y admirablemente organizada. Muchos diplomáticos y agentes trabajan á ese fin, bajo las órdenes del Príncipe Bülow. Y esta gran propaganda germana se hace en el libro, en la Prensa, en las reuniones, en los cafés, en las calles, en todos los sitios.

En resumen: Italia se entrega en estos momentos al cálculo, al análisis de los acontecimientos guerreros que se desarrollan, y á consultar a mil veces su conveniencia...

En el "gran escenario europeo" Italia se presenta misteriosa é inconoscible, con un ceceo capuchón y una careta...

Y los beligerantes reboban los piporos y las trovadorescas serenatas, esperando, anhelosos, que la hermosa esquina se descubra y hable...

¿Cuándo veremos esto?... ¡Chí lo sé!... CURRO VARGAS

ASOCIACIÓN DE JÓVENES PROPAGANDISTAS

Mañana viernes, á las ocho y media de la mañana, y en la iglesia del Salvador y San Luis Gonzaga (calle de Zorrilla), se celebrará la Comisión mensual reglamentaria de la A. C. N. de J. P. Por la tarde, á las siete en punto, se reunirá el Segundo Circulo de Estudios, en el salón de EL DEBATE (Desengaño, 12).

De la Casa Real.

DESPACHANDO CON S. M. Ayer por la mañana despacharon con Su Majestad el Rey, primeramente el presidente del Consejo, y después el ministro de Marina.

BANQUETE DIPLOMATICO En honor de los Príncipes de Ratibor, embajadores de Alemania, se celebró ayer en Palacio un banquete diplomático, que, como los ya celebrados en obsequio de otros representantes extranjeros, tuvo un carácter íntimo.

Fueron diez y siete los comensales, asistiendo, además de S. M. y de los embajadores, las hijas de éstos, Princesas de Ratibor y de Thurn é Taxis; los jefes de Palacio, el Grande de España y la dama de Su Majestad, de guardia; la alta servidumbre de servicio y el personal de la Embajada.

OTRAS NOTICIAS Probablemente se trasladará la Corte al Real Sitio de San Ildefonso en los últimos días del mes actual.

Ni el Rey ni la Reina recibieron ayer audiencia alguna.

En atención á las actuales circunstancias, no habrá en Palacio recepción general el próximo día 17, cumpleaños de Su Majestad el Rey.

La familia Real se interesa constantemente por la salud del presidente del Senado, capitán general Sr. Azérraga, y de la marquesa de Squilache.

En el polo de la Casa de Campo estuvo ayer tarde el Rey con el marqués de Viana y otros aristócratas.

EL VATICANO Y HOLANDA

RESTABLECIMIENTO DE LA NUNCIATURA

SERVICIO TELEGRAFICO

ROMA 5. Comunican de Amsterdam que como término de las negociaciones diplomáticas realizadas por monseñor Kelens, nombrado al efecto por el Gobierno de Holanda, parece seguro el restablecimiento de la Nunciatura apostólica en aquel reino, creyéndose también que próximamente se dará un hecho el nombramiento de un ministro plenipotenciario laico de Holanda cerca de la Santa Sede.

Se considera muy seguro que el Gobierno de Suiza seguirá el mismo ejemplo.

ASAMBLEA DE LABRADORES

En el salón de actos del Circulo Obrero de la calle del Duque de Osuna se celebrará en los días 17, 18 y 19 del corriente mes una Asamblea de labradores, aprovechando la ocasión de venir á Madrid las representaciones de los Sindicatos agrícolas católicos de la provincia, para asentar las bases de una gran Federación Agraria diocesana.

Durante los tres citados días, personas competentísimas en materias agrícolas hablarán sobre Sindicación, Federación, Crédito agrario, Máquinas, Abonos, y Semillas.

En el local del Circulo habrá una completa exposición de toda clase de arados de vertedera, gradas y seleccionadores de semillas.

Los asambleístas visitarán corporativamente la Granja Modelo de Castilla la Nueva.

DE LA GUERRA EUROPEA

COMUNICADOS OFICIALES

RETIRADA DE LOS RUSOS EN LA GALITZIA OCCIDENTAL

Un combate en el Cáucaso. Fábrica rusa de explosivos destruida por un incendio. Encarnizados encuentros en la península de Gallipoli.

SIGUE LA LUCHA EN YPRES

EN FRANCIA Y EN BELGICA

DIEZ OFICIALES Y 750 SOLDADOS PRISIONEROS

Los ingleses modifican su frente delante de Ypres.

SERVICIO RADIOTELEGRAFICO

COMUNICADO OFICIAL ALEMAN

NORDEICH 5 (23,20).

El Gran Cuartel general alemán dice del frente occidental que las tropas británicas, después de haber sufrido elevadísimas bajas, continúan retirándose en dirección á la cabeza del puente al Este de Ypres.

Los alemanes tomaron las aldeas de Vanhüle y de Aelstérnest, el parque del castillo de Herthage y la aldea de Het Papatje.

Entre el Mosa y Mósela, al Noroeste de Pont-a-Mousson, los franceses atacaron ayer con grandes fuerzas.

A pesar de una prolongada preparación por parte de la Artillería francesa, el ataque fracasó con grandes pérdidas para ellos por el fuego alemán.

En el bosque le Ailly y más hacia el Este, los alemanes hicieron prisioneros á 10 oficiales y 750 soldados.

SERVICIO TELEGRAFICO

COMUNICADO OFICIAL INGLÉS

LONDRES 5.

El parte oficial del generalísimo French dice así: "El frente inglés delante de Ypres se ha modificado totalmente con éxito."

La situación sigue normal en toda la línea, salvo un ligero ataque al Nordeste de Ypres, fácilmente rechazado."

COMUNICADO OFICIAL DEL GOBIERNO FRANCÉS

PARIS 5.

El parte oficial de las tres de la tarde dice que en el Norte de Ypres los alemanes han atacado al final de la jornada de ayer el sector izquierdo del frente británico.

Han sido rechazados, y cogidos de flanco por la Artillería francesa, han sufrido pérdidas importantes. Nada que señalar en el resto del frente.

INFORMACIONES TENDENCIOSAS

SERVICIO TELEGRAFICO

EL GOBIERNO LAS RECTIFICA

ROMA 5.

La Prensa intervencionista publica unas informaciones tendenciosas acerca de los últimos combates librados en la Libia, diciendo que entre los beduinos figuraban dos oficiales alemanes facilitados por los turcos.

Estas informaciones han sido rectificadas totalmente en los Centros oficiales.

EL ATAQUE Á LOS DARDANELOS

SERVICIO RADIOTELEGRAFICO

LOS ALIADOS DESALOJADOS DE SUS ATRINCHERAMIENTOS

NORDEICH 5 (11,30 n.)

Comunican de Constantinopla que en los Dardanelos, cerca de Kaba Tepe, los aliados intentaron ayer mañana un desembarco de tropas, siendo obligados á tomar los botes de nuevo.

Anteayer por la noche los turcos, á pesar de verse expuestos á un fuego de flanco de la flota de los aliados atacaron Seddul Bahr, desalojando á las tropas de los aliados de sus atrinchamientos y cogiendo tres ametralladoras intactas.

Ayer mañana la flota rusa bombardeó sin éxito el pueblo indefenso de Jofe, retirándose después.

SERVICIO TELEGRAFICO

LOS FUERTES Y CAMPAMENTOS TURCOS BOMBARDEADOS

ATENAS 5.

Comunican de Mitileno, con fecha de hoy, que durante las últimas operaciones de los Dardanelos ha sido aniquilado un regimiento turco, cayendo en poder de los aliados un millar de hombres, que han sido transportados á Tenedos, y Muños.

La escuadra aliada está bombardeando los fuertes y campamentos turcos.

LOS ALIADOS RECHAZAN A LOS TURCOS

LONDRES 5.

El Ministerio de la Guerra publica el siguiente comunicado oficial recibido el día 4 de El Cairo, referente á las operaciones en los Dardanelos.

"Durante las noches del 1 al 2 y del 2 al 3 de Mayo, el enemigo se lanzó en grandes masas y en vigoroso y decidido ataque sobre nuestras posiciones, trayendo constantemente refuerzos de tropas.

Las fuerzas aliadas no sólo repelieron cuantos ataques realizó el enemigo, causando grandes bajas, sino que tomaron la ofensiva, arrojaron al enemigo de sus posiciones y están ahora avanzando por el interior de la península."

COMUNICADO OFICIAL

OFENSIVA RUSA EN KHALEBLEY

LOS TURCOS DERROTADOS

SERVICIO TELEGRAFICO

ALEMANES PRISIONEROS

PETROGRADO 5.

El comunicado oficial del Cáucaso dice así: "En la región de Kbov Dilman las tropas rusas, después de un combate que duró tres días, tomaron una energética ofensiva contra los turcos en Khalebley, infligiendo una derrota completa á las tropas turcas."

Después de un horroroso combate, han sido encontrados en el campo de batalla 3.500 cadáveres.

Nuestras tropas continúan persiguiendo al enemigo.

Han llegado á Riga 45 prisioneros alemanes, entre ellos cinco oficiales, dos ametralladoras y un cañón capturados por las fuerzas rusas."

MAS PRISIONEROS

OTRA VICTORIA

DE LOS AUSTRO-ALEMANES

Los imperiales rompen la tercera línea fortificada rusa, en los "cárpatos de los bosques".

SERVICIO RADIOTELEGRAFICO

COMUNICADO OFICIAL ALEMAN

NORDEICH 5 (23,20).

El Gran Cuartel general alemán comunica que en el frente oriental, cerca de Rossieny, fueron rechazados los ataques rusos, desmorbando desde el Sudeste. Se les persigue.

Cerca de Kalwarja, al Nordeste de Suwalki y al Este de Augustow, fracasaron los ataques rusos; 500 cayeron en manos de los alemanes.

En las demás partes del frente hubo luchas aisladas á corta distancia, terminando todas en favor de los alemanes.

Al Norte de los "Cárpatos de los bosques", las tropas austro-alemanas, en sus ataques, rompieron ayer la tercera línea fortificada rusa. Estos, desalojados de sus posiciones en todo el frente se retiraron hacia Wisloka.

La importancia de esta victoria se refleja en el hecho de que los rusos, al Suroeste de Dukla, han empezado á evacuar sus amenazadas posiciones, que ocupaba el ala septentrional en los "Cárpatos de los bosques".

Según las primeras noticias, el número de prisioneros hechos pasa de 30.000.

PERDIDAS DE LOS ALIADOS

MAS VAPORES A PIQUE

SERVICIO TELEGRAFICO

TORPEDEADOS POR UN SUBMARINO

LA HAYA 5.

Un submarino alemán encontró á los vapores ingleses Martaban y Mercury, de la matrícula de Hull, torpedeándolos y echándolos á pique.

Las tripulaciones de ambos vapores fueron salvadas.

SEIS PESQUEROS INGLESES PERDIDOS

LONDRES 5.

En el mar del Norte han sido echados á pique por los submarinos alemanes seis buques pesqueros ingleses que navegaban por aquellas aguas.

DE MI CARTERA

LA VIDA QUE PASA...

ITALIA POR DENTRO

ROMA MEDITA...

La impresión que actualmente se experimenta al entrar en Roma—ha dicho Gabriel Hanotaux—, es la de una existencia apacible, en que nada se ha modificado y todo continúa dentro de la más perfecta normalidad.

Una muchedumbre tranquila se desparrama por las calles. Los establecimientos brindan al transeúnte la elegancia de sus escaparates lujosísimos; los cafés están llenos de gente; se nota, en fin, una actividad rimada, bajo ese alegre sol latino, que todo lo hiermoso y lo poetiza.

Sin embargo, hay "un no sé qué" en el ambiente, que rompe el tono de esa normalidad. Los periódicos son progonados a gritos con nerviosa insistencia; grupos compactos se estacionan en la vía pública para leer y comentar los "comunicados" de la guerra que aparecen escritos en grandes caracteres; una música militar pasa, y un escalofrío de entusiasmo bélico sucede a la multitud y pone en los rostros una expresión indefinible de acometimiento y bizarría...

Italia, antes de tomar partido por unos u otros beligerantes, tiene tiempo de consultar sus intereses interiores, exteriores, sociales, militares y dinásticos. Problemas, como ves, lector, de una complejidad infinita, y que es preciso resolver, no bajo la presión de un sentimiento nacional sobreexcitado, ni de la lírica patriótica, sino con toda la ecuanimidad y la sangre fría y el descarnado calculismo que se emplea en los negocios cuando se pretende asegurar el éxito...

Italia está actualmente dividida en neutralistas e intervencionistas. Esos dos bandos no desconocen la valoración de esta hora presente, y están persuadidos de que de esta hora, aprovechada o perdida, depende todo el porvenir de Italia... Por eso discuten, razonan, defienden sus respectivos puntos de vista, combatiendo con dureza los del adversario; pero en el fondo, decididos a unirse como un solo hombre cuando la decisión suprema que se acerca llegue.

Este hervidero de controversias se justifica aún más teniendo presente lo laberíntico de la política interior italiana. Las luchas parlamentarias son muy vivas, y en ellas se da otro fenómeno, que consiste en embotellar cada dificultad en una rivalidad de grupos parlamentarios; es decir, que para el país y para el extranjero, puramente observador, Italia hace una política, que de hecho no es su política esencialmente personal, de grupos y caudillos.

El hecho es curiosísimo. En esas tertulias se da el caso de que cada persona toma parte un momento en la conversación general; después se comentan muy por encima las cosas de la guerra y, por último, se forman indefectiblemente grupitos, en que se habla bajo y

Los barcos perdidos son el Hector, el Progress, el Rugby, el Coquet, el Northward y el Bobwhite.

SERVICIO RADIOTELEGRAFICO GOLETA SUBCA INCENDIADA

NORDBICH 5. Desde Leith comunican al Lloyd's que un submarino alemán torpedeó el día 2 del corriente a la goleta sueca Isa, incendiándola.

La tripulación de la Isa fué salvada por el vapor Bermebe, que la desembarcó en el puerto de Leith. La goleta se fué a pique.

DESPUES DE UNA DERROTA LA SITUACION DEL EJERCITO RUSO

SERVICIO TELEGRAFICO BERNIA 5.

El diario semi-oficial suizo Der Bund, dice, con ocasión de la rotura por parte de los austro-alemanes de los frentes rusos del Vistula y de los Carpatos, que el Estado Mayor ruso no tendrá ahora más remedio que agrupar nuevamente sus Ejércitos, hecho que encierra en sí mismo la renuncia a toda ofensiva ulterior. Las consecuencias que emanan de esta situación militar y de la nueva orientación que se desprende de ella, no podrán ser eludidas por aquellas naciones que hoy en día fluctúan todavía entre la neutralidad y la intervención.

OTRO AVION ALEMAN SOBRE INGLATERRA

SERVICIO RADIOTELEGRAFICO DOWER 5.

Hoy se ha divisado un avión alemán que procedía de Ostende. En el acto los cañones ingleses iniciaron el fuego; pero el avión siguió su ruta hacia Folkestone.

PARTE OFICIAL RUSO

41 MUERTOS Y 103 HERIDOS

VARIOS DESAPARECIDOS

SERVICIO TELEGRAFICO FABRICA DE EXPLOSIVOS, DESTRUIDA

SAN PETERSBURGO 5. Según parte oficial, el 29 de Abril ha sido destruida en Olicka una fábrica de explosivos.

Las víctimas son 63 heridos, y además otras 34 personas que no formaban parte del personal de la fábrica.

Hay además 41 personas muertas a consecuencia de la explosión de sus heridas.

Hay 43 desaparecidos. Total 147 víctimas, sin contar las 34 no pertenecientes al personal de la fábrica destruida.

EL «BIENVENIDA»

¿VAPOR ESPAÑOL DETENIDO?

SERVICIO TELEGRAFICO ALGERIAS 5.

Noticias llegadas de Gibraltar dan cuenta de la detención del vapor español Bienvenida, realizada por los cruceros ingleses que se hallan en aguas del Estrecho prestando el servicio de vigilancia.

Añaden estas noticias que el Bienvenida, que pertenece a la matrícula de Gibraltar, llevaba a bordo 20.000 cartuchos de contrabando para Marruecos.

El cargador del buque ha sido detenido, habiendo estado incomunicados hasta hoy los tripulantes del Bienvenida.

COMUNICADO OFICIAL

Los rusos se retiran de Hungría.

SERVICIO RADIOTELEGRAFICO NORDBICH 5 (23.20).

Desde Viena comunican oficialmente que a consecuencia de la victoria obtenida por las tropas austro-alemanas, han resultado insostenibles las posiciones rusas en el frente de los Beskides, entre Zboroz, Sztrópko y Lupkow.

Desde este mañana las tropas rusas en el frente occidental de los Carpatos están en plena retirada de Hungría, viéndose amenazadas por el avance austro-alemán desde el Oeste en dirección a Jásó y Zmigrod.

Estos persiguen a los rusos en un frente de 150 kilómetros.

NOTAS BREVES

Un comunicado oficial de la Embajada de Austria-Hungría desmiente los rumores propagados respecto a la situación financiera de aquel país y a supuestas manifestaciones en el Trentino y Trieste.

Según despachos de Atenas, el Gobierno griego ha disuelto la Cámara.

Las nuevas elecciones se verificarán el 13 de Junio próximo.

Comenzan de Londres que el ministro de la Guerra ha declarado en la Cámara de los Comunes que las pérdidas de la división canadiense en Francia, durante los combates de Flandes, alcanzan hoy a 232 oficiales y 6.024 soldados, muertos ó heridos.

Dicen desde La Haya que ayer se incendió el faro de María Lénche.

Se oyeron dos detonaciones, lo que hace suponer que fué un barco de guerra enemigo quien lo incendió.

En Génova se ha celebrado con gran solemnidad la inauguración del monumento a Los Mil, pronunciando discursos el alcalde y Gabriel D'Annunzio.

El Rey de Italia envió un telegrama de adhesión.

Los periódicos italianos comentan de diversos modos la ausencia del Rey y de los ministros en esta fiesta en honor de Garibaldi.

Ultima hora

SERVICIO TELEGRAFICO

El parte oficial francés de las once de la noche.

PARIS 5.

Dice así: «En Bélgica jornada tranquila. En la noche del martes habíamos tomado una trinchera alemana y llevado nuestras líneas hacia adelante entre Lizerac y Heitsas, de los que somos dueños. El enemigo no ha contraatacado. En Champagne, en el Oeste de Portles, una tentativa de ataque alemán ha fracasado completamente. Igualmente en Argona en el Four de Paris.

Algunas acciones muy vivas se han desarrollado entre el Mosca y el Mosel.

Desde las cuatro de la mañana el enemigo ha cañoneado fuertemente nuestras posiciones de Epargys y de la trinchera de Calonne.

Hacia las diez ha atacado este último punto, siendo su fracaso completo. Nuestro fuego lo ha detenido antes de nuestra primera línea, que sigue intacta. Las pérdidas alemanas son elevadas, y hemos hecho prisioneros.

En la mañana, igualmente tres regimientos unidos han atacado las posiciones recientemente conquistadas por nosotros en el bosque de Ailly, especialmente la parte Este del bosque y el terreno descubierta de la altura Sudoeste.

Este ataque lo ha logrado llegar a nuestra primera línea, pero un contraataque, nos ha permitido recuperar casi inmediatamente la mitad de la cima; nos hemos mantenido allí, y el fin del día hemos ejecutado un segundo contraataque, cuyos resultados no son aún conocidos, para recuperar el resto de la posición donde los alemanes habían penetrado.

En el bosque de Mortmare hemos obtenido un éxito caracterizado por la toma al Este de las posiciones conquistadas anteriormente por nosotros cerca de la carretera de Flirey a Asscy, de dos líneas sucesivas de trincheras alemanas, que hemos enlazado en el acto con nuestras propias líneas, y nos hemos consolidado allí.

Tres contraataques que se han producido durante el día han sido completamente rechazados con grandes pérdidas para el enemigo, que ha tenido muchos muertos y prisioneros.

En Alsacia, en la orilla Norte del Fecht, hemos continuado ganando terreno.

Esta mañana nos hemos apoderado del saliente Este de Sillakrasen (cota 830).

Desde allí hemos progresado en dirección del río hacia Steimbuck (900 metros de Netzer).

SERVICIO RADIOTELEGRAFICO

Los rusos confiesan su derrota.

POLDHU 5 (11.30 n.)

Referente a la llamada derrota de los rusos en Galitzia, admiten desde Petrogrado que en dicha lucha los austro-alemanes lograron cruzar el río Dniujec, hecho del cual habla el comunicado alemán.

Los rusos declaran que solamente una parte de las tropas austro-alemanas logró su intento, siendo detenido su avance.

DOVOSO PATRIOTISMO

DECLARACIONES DE MELQUIADES ALVAREZ

Le Temps publica el siguiente telegrama que le envía su corresponsal en Madrid:

«Después de haber pronunciado su discurso el Sr. Alvarez, ha tenido a bien recibirme y hacerme las siguientes declaraciones para Le Temps:

—Yo he expuesto ya, en mi discurso, de una manera clara y completa, los puntos de vista de mi partido en cuanto a la actitud que conviene a España ante la guerra europea.

—Sin embargo, voy a sintetizar esta opinión para los lectores de Le Temps, diciendo a usted esto: el Gobierno español ha tenido razón, al proclamar oficialmente la neutralidad, pero la neutralidad oficial y los sentimientos de la nación son dos cosas distintas, aunque de ningún modo sean incompatibles.

La neutralidad para España debe limitarse a no intervenir militarmente en el conflicto, pero hecha esta reserva, debemos desear ardientemente el triunfo de los aliados, y aun contribuir a él por todos los medios que no sean una cooperación militar propiamente dicha.

En mi partido estamos tan totalmente penetrados de este sentimiento, que aun considerando la hipótesis, realmente inadmisible, de la derrota de los aliados, preferiríamos ver a España unida a Francia ó Inglaterra victoriosas, que verla al lado de Alemania victoriosa.

Yo puedo decirle que este sentimiento es el de la mayoría de los españoles. Es cierto que Alemania ha trabajado hábilmente con una parte de nuestra Prensa, principalmente los diarios ultramontanos. De aquí ese juicio movimiento de opinión germanófila, de cuya importancia se ha exagerado en el extranjero.

La realidad es que las simpatías por los aliados están inspiradas por la justa noción de los verdaderos intereses de España.

Cada día alcanzan estas simpatías progresos más acentuados entre nosotros.

En cuanto al movimiento de opinión que se manifiesta desde hace algún tiempo en España, en favor de la unión de Tángier a la zona española de Marruecos, yo he dicho en mi discurso que esta aspiración, por lo menos, era muy prematura.

Lo que yo no habría admitido, sobre todo, es como los partidarios de esta idea subordinan a su realización sus simpatías hacia los aliados.

España debe marchar de la mano con Francia ó Inglaterra, con ó sin Tángier.

Los acuerdos de Cartagena, a los cuales debemos permanecer fieles, protegen suficientemente nuestros intereses en el Mediterráneo.»

NOTAS DE SOCIEDAD

FUNERAL

En la iglesia parroquial de San Martín se celebrará mañana viernes, a las diez, un solemne funeral en sufragio por el eterno descanso del alma de la virtuosa y respetable señora doña Teresa Márquez Villarroel, madre de nuestro querido amigo el gerente de «El Correo Español», D. Gustavo Sánchez Márquez.

Con el mismo fin, comenzarán a celebrarse las Misas Gregorianas el día 12 del actual, en el oratorio privado de nuestro estimado colega «El Correo Español».

ENHORABUENA

Repuesto ya de su grave dolencia, ha abandonado el Sanatorio del Rosario el ilustre escritor y compatriota nuestro en la Prensa, Mariano de Cádiz.

Enhorabuena.

VARIAS

La embajadora de Inglaterra, Lady Hardinge, se encuentra pasando una temporada en Andalucía y visitando sus principales poblaciones.

—Han regresado de Sevilla los marqueses de Borghetto.

—A dicha capital ha marchado doña Blanca Alzola de Gartzubay.

COLOCACION DE UNA PRIMERA PIEDRA

EL SANATARIO ANTITUBERCULOSO EN LOS MONTES DE VALDELATAS

En el término de Fuencarral, en terrenos cedidos desinteresadamente por el Ayuntamiento de dicho pueblo y situados entre los montes de Viñuelas, El Pardo y Valdelatas, celebróse ayer con toda solemnidad la colocación de la primera piedra del primer pabellón del Sanatorio Antituberculoso de Valdelatas, cuya construcción ha de costearse con los productos que se obtengan de la simpática Fiesta de la Flor, que anualmente organiza la Junta de Damas que patrocinó S. M. la Reina Doña Victoria.

La primera piedra fué colocada por la augusta señora, que acompañada de la duquesa de San Carlos y del coronel Elorriaga, llegó en automóvil a las cuatro y cuarenta, siendo recibida a los acordes de la Marcha Real, ejecutada por la banda del Asilo de la Paloma.

En Valdelatas se hallaban la condesa de Romanones, las duquesas de Canalejas, de Baena y de la Victoria; las señoras de Espina y de Albarada; la señorita de Samaniego y cantadas damas constituyeron el Patronato; el ministro de la Gobernación, el subsecretario de este departamento, el gobernador civil, el alcalde de Madrid, el de Fuencarral, señor Crespo, con una Comisión de concejales de este Ayuntamiento; el presidente de la Diputación, con los diputados provinciales señores Góitia, Soria y Aguilár; el Obispo de Madrid-Alcalá, el párroco de Fuencarral, señor Pintos; el conde de Romanones y el Sr. Alonso Castriño, el director de Correos y Telégrafos y los doctores Pulido, Esmina, Salazar, Cortezo, Malo de Poveda, Sanz Agero, Pésinos (D. Trinidad y D. José María), Iglesias, Mariscal, Blas y Manada, Ortega Morejón, García Triviño, García Parra y Ubeda.

Llegada S. M. dió comienzo el acto. El excelentísimo señor Obispo de Madrid-Alcalá, revestido de Pontifical y auxiliado por el párroco de Fuencarral, Sr. Pintos, bendijo la primera piedra, que estaba pendiente de cintas de los colores de la bandera nacional.

El doctor Salvador y Barrera cortó luego las cuerdas que sostenían la piedra, y ésta descendió hasta quedar depositada en el foso abierto, y en el que se enterró también una esea de metal conteniendo los periódicos del día.

La Reina Doña Victoria arrojó sobre la piedra la primera paletada de tierra, haciendo luego la misma operación el ministro de la Gobernación y el señor Obispo, la condesa de Romanones y la duquesa de San Carlos. Inmediatamente la Soberana firmó el acta, en la que estamparon también sus firmas el ministro, el Obispo, las autoridades y las damas que constituyeron el Patronato.

En una tienda de campaña se sirvió un lunch, con el que fué obsequiada S. M., pasando después los demás invitados, a quienes hizo los honores el subsecretario de Gobernación, Sr. Sáenz de Quejana. S. M. regresó a Madrid en automóvil, siendo despedida con los mismos honores que le fueron tributados al llegar.

Aunque no está determinado el número de pabellones de que ha de constar el Sanatorio de Valdelatas, pues ello dependerá de los fondos que anualmente se recauden el día de la Fiesta de la Flor, el Patronato tiene el propósito de construir un nuevo pabellón cada año.

Cada uno de estos pabellones constará de dos plantas: una, de servicios generales, y otra, para dormitorios de 20 camas y para galerías, donde los tuberculosos pueden recibir el baño de aire y de sol.

En la construcción de los pabellones, que serán muy sencillos, no entrarán otros materiales que la piedra y el ladrillo.

El Patronato quiere que el primer pabellón pueda ser inaugurado a primeros de Abril del año próximo.

SIGUEN LAS ACTUACIONES

EL ASUNTO DE LOS MAESTROS

EL PAGADOR A LA CARCEL

Con gran actividad sigue en sus diligencias el Juzgado especial instructor del sumario por las denuncias presentadas por el concejal socialista Sr. Besteiro.

Presentó una declaración los concejales don Emilio Blanco Parronón, D. Felipe González Prieto y D. Jenaro Marcos, los que se limitaron a manifestar que lo único que sabían de la cuestión era lo expuesto en el salón de sesiones por el Sr. Besteiro.

Igualmente declararon ante el juez los maestros «desdoblados» doña Pilar García del Real, D. Teodoro Leal y su esposa, D. Eugenio Hernández, D. Luis Alvarez Santolano y su esposa y D. Angel Llorca.

Sus declaraciones son de importancia: confirman, con que se las había propuesto el descuento del 50 por 100 a los profesores y el 25 a las profesoras.

Dicen que quien les propuso el descuento fué el pagador del habilitado de los maestros, D. Felipe Vicente, y que, dado su carácter, obraría por inducción de otras personas, pues sin realizar algunas consultas, seguramente no se hubiese arriesgado al negocio.

Se celebraron varios actos, ante el magistrado Sr. Gotarredona, entre el pagador antedicho y un funcionario particular de don Federico Blanco, siendo persona de la absoluta confianza de éste el pagador.

Los carceranos no se pusieron de acuerdo, no dando la diligencia ningún resultado práctico.

Conclusas declaraciones y careos citados, el juez especial, Sr. Gotarredona, dictó auto de procesamiento y prisión incondicional contra el pagador, F. de Vicente.

Este ingresó en la cárcel, quedando incomunicado.

El Juzgado se propone realizar otras muchas diligencias, a fin de esclarecer en su totalidad las nebulosidades que rodean este asunto.

TERCER CENTENARIO DE LA PONTIFICACION Y REAL HERMANDAD DEL REFUGIO

La Santa, Pontificia y Real Hermandad del Refugio y Piedad, de esta corte, conmemora el tercer centenario de su fundación, con una serie de solemnidades religiosas y actos de caridad, que dieron principio el día 10 del actual.

Hoy se celebrará en la Real iglesia de San Antonio, a las ocho de la mañana, una Misa de Comunión para los Hermanos; a las once, en la sala de Juntas de la Corporación, se entregará 28 cartillas del Monte de Piedad, con la imposición de 25 pesetas cada una, a nombre de los niños, nacidos de legítimo matrimonio, el 25 de Enero, y a la una de la tarde se servirá en el Colegio de la Purísima Concepción una comida a 12 niñas pobres, a las que se regalarán trajes completos de vestir.

El día de mañana, que será dedicado a San Antonio, habrá por la mañana Misa solemne, y por la tarde, Exposición del Santísimo y Santo Rosario, predicando el reverendo padre Torres.

NOTAS DE SOCIEDAD

NOTAS DE SOCIEDAD

El Sr. Alvarez detesta toda conexión con los Imperios centrales, aunque vengan en la presente guerra. Prefiere que España marche unida a Francia ó Inglaterra, aunque en la lucha actual sean derrotadas.

Es evidente que, en este último supuesto, España sufriría graves perjuicios, ocasionados por la natural hostilidad de los vencedores.

No importa. Para el Sr. Alvarez no hay sentimiento superior al de una intensa simpatía franco-anglófila... Ni siquiera el sentimiento patriótico, que ó tiende a buscar el bien de la nación, ó es no más un lirismo falso y sonoro.

El Sr. Alvarez antes parece ciudadano de Francia ó de Albión que un español que me a esta calidad la pretensión de registrar los destinos patrios.

La aspiración nacional, unánime, reconocida por hombres de todos los partidos, de que Tángier quede dentro de la zona de protectorado de España en Marruecos, ha de condicionarse, ha de subordinarse a los desos absolutos, sean los que fueren, de las dos naciones que D. Melquiades idolatra.

Si ellas se niegan a tan justa aspiración de España, España debe renunciar a Tángier y consentir que la intersección de la zona tangerina continúe obstaculizando nuestros esfuerzos y esterilizando la sangre española vertida en Marruecos.

¡Ante todo y sobre todo, hay que mantener los más cordiales y afectuosos sentimientos hacia las mismas naciones que inferían grave lesión a los más altos intereses españoles! ¡Hay que caminar de la mano con Inglaterra y Francia, con ó sin Tángier, sean bienes ó sean males lo que esa unión nos reporte, y aun ante la convicción de que sufriríamos graves daños, causados por esas mismas amigas ó por culpa de ellas!

El absurdo criterio de D. Melquiades Alvarez, insensato, antipatriótico en cualquier español, en el jefe del reformismo es una señal manifiesta de incapacidad para gobernar y un triste presagio de las desventuras que, en todos los órdenes, ha de traer a España el bloque de las izquierdas, del que es D. Melquiades conspicuo elemento.

COLOCACION DE UNA PRIMERA PIEDRA

EL SANATARIO ANTITUBERCULOSO

EN LOS MONTES DE VALDELATAS

En el término de Fuencarral, en terrenos cedidos desinteresadamente por el Ayuntamiento de dicho pueblo y situados entre los montes de Viñuelas, El Pardo y Valdelatas, celebróse ayer con toda solemnidad la colocación de la primera piedra del primer pabellón del Sanatorio Antituberculoso de Valdelatas, cuya construcción ha de costearse con los productos que se obtengan de la simpática Fiesta de la Flor, que anualmente organiza la Junta de Damas que patrocinó S. M. la Reina Doña Victoria.

La primera piedra fué colocada por la augusta señora, que acompañada de la duquesa de San Carlos y del coronel Elorriaga, llegó en automóvil a las cuatro y cuarenta, siendo recibida a los acordes de la Marcha Real, ejecutada por la banda del Asilo de la Paloma.

En Valdelatas se hallaban la condesa de Romanones, las duquesas de Canalejas, de Baena y de la Victoria; las señoras de Espina y de Albarada; la señorita de Samaniego y cantadas damas constituyeron el Patronato; el ministro de la Gobernación, el subsecretario de este departamento, el gobernador civil, el alcalde de Madrid, el de Fuencarral, señor Crespo, con una Comisión de concejales de este Ayuntamiento; el presidente de la Diputación, con los diputados provinciales señores Góitia, Soria y Aguilár; el Obispo de Madrid-Alcalá, el párroco de Fuencarral, señor Pintos; el conde de Romanones y el Sr. Alonso Castriño, el director de Correos y Telégrafos y los doctores Pulido, Esmina, Salazar, Cortezo, Malo de Poveda, Sanz Agero, Pésinos (D. Trinidad y D. José María), Iglesias, Mariscal, Blas y Manada, Ortega Morejón, García Triviño, García Parra y Ubeda.

Llegada S. M. dió comienzo el acto. El excelentísimo señor Obispo de Madrid-Alcalá, revestido de Pontifical y auxiliado por el párroco de Fuencarral, Sr. Pintos, bendijo la primera piedra, que estaba pendiente de cintas de los colores de la bandera nacional.

El doctor Salvador y Barrera cortó luego las cuerdas que sostenían la piedra, y ésta descendió hasta quedar depositada en el foso abierto, y en el que se enterró también una esea de metal conteniendo los periódicos del día.

La Reina Doña Victoria arrojó sobre la piedra la primera paletada de tierra, haciendo luego la misma operación el ministro de la Gobernación y el señor Obispo, la condesa de Romanones y la duquesa de San Carlos. Inmediatamente la Soberana firmó el acta, en la que estamparon también sus firmas el ministro, el Obispo, las autoridades y las damas que constituyeron el Patronato.

En una tienda de campaña se sirvió un lunch, con el que fué obsequiada S. M., pasando después los demás invitados, a quienes hizo los honores el subsecretario de Gobernación, Sr. Sáenz de Quejana. S. M. regresó a Madrid en automóvil, siendo despedida con los mismos honores que le fueron tributados al llegar.

Aunque no está determinado el número de pabellones de que ha de constar el Sanatorio de Valdelatas, pues ello dependerá de los fondos que anualmente se recauden el día de la Fiesta de la Flor, el Patronato tiene el propósito de construir un nuevo pabellón cada año.

Cada uno de estos pabellones constará de dos plantas: una, de servicios generales, y otra, para dormitorios de 20 camas y para galerías, donde los tuberculosos pueden recibir el baño de aire y de sol.

En la construcción de los pabellones, que serán muy sencillos, no entrarán otros materiales que la piedra y el ladrillo.

El Patronato quiere que el primer pabellón pueda ser inaugurado a primeros de Abril del año próximo.

SIGUEN LAS ACTUACIONES

EL ASUNTO DE LOS MAESTROS

EL PAGADOR A LA CARCEL

Con gran actividad sigue en sus diligencias el Juzgado especial instructor del sumario por las denuncias presentadas por el concejal socialista Sr. Besteiro.

Presentó una declaración los concejales don Emilio Blanco Parronón, D. Felipe González Prieto y D. Jenaro Marcos, los que se limitaron a manifestar que lo único que sabían de la cuestión era lo expuesto en el salón de sesiones por el Sr. Besteiro.

Igualmente declararon ante el juez los maestros «desdoblados» doña Pilar García del Real, D. Teodoro Leal y su esposa, D. Eugenio Hernández, D. Luis Alvarez Santolano y su esposa y D. Angel Llorca.

Sus declaraciones son de importancia: confirman, con que se las había propuesto el descuento del 50 por 100 a los profesores y el 25 a las profesoras.

Dicen que quien les propuso el descuento fué el pagador del habilitado de los maestros, D. Felipe Vicente, y que, dado su carácter, obraría por inducción de otras personas, pues sin realizar algunas consultas, seguramente no se hubiese arriesgado al negocio.

Se celebraron varios actos, ante el magistrado Sr. Gotarredona, entre el pagador antedicho y un funcionario particular de don Federico Blanco, siendo persona de la absoluta confianza de éste el pagador.

Los carceranos no se pusieron de acuerdo, no dando la diligencia ningún resultado práctico.

Conclusas declaraciones y careos citados, el juez especial, Sr. Gotarredona, dictó auto de procesamiento y prisión incondicional contra el pagador, F. de Vicente.

Este ingresó en la cárcel, quedando incomunicado.

El Juzgado se propone realizar otras muchas diligencias, a fin de esclarecer en su totalidad las nebulosidades que rodean este asunto.

TERCER CENTENARIO DE LA PONTIFICACION Y REAL HERMANDAD DEL REFUGIO

La Santa, Pontificia y Real Hermandad del Refugio y Piedad, de esta corte, conmemora el tercer centenario de su fundación, con una serie de solemnidades religiosas y actos de caridad, que dieron principio el día 10 del actual.

Hoy se celebrará en la Real iglesia de San Antonio, a las ocho de la mañana, una Misa de Comunión para los Hermanos; a las once, en la sala de Juntas de la Corporación, se entregará 28 cartillas del Monte de Piedad, con la imposición de 25 pesetas cada una, a nombre de los niños, nacidos de legítimo matrimonio, el 25 de Enero, y a la una de la tarde se servirá en el Colegio de la Purísima Concepción una comida a 12 niñas pobres, a las que se regalarán trajes completos de vestir.

El día de mañana, que será dedicado a San Antonio, habrá por la mañana Misa solemne, y por la tarde, Exposición del Santísimo y Santo Rosario, predicando el reverendo padre Torres.

NOTAS DE SOCIEDAD

NOTAS DE SOCIEDAD

El Sr. Alvarez detesta toda conexión con los Imperios centrales, aunque vengan en la presente guerra. Prefiere que España marche unida a Francia ó Inglaterra, aunque en la lucha actual sean derrotadas.

Es evidente que, en este último supuesto, España sufriría graves perjuicios, ocasionados por la natural hostilidad de los vencedores.

No importa. Para el Sr. Alvarez no hay sentimiento superior al de una intensa simpatía franco-anglófila... Ni siquiera el sentimiento patriótico, que ó tiende a buscar el bien de la nación, ó es no más un lirismo falso y sonoro.

El Sr. Alvarez antes parece ciudadano de Francia ó de Albión que un español que me a esta calidad la pretensión de registrar los destinos patrios.

La aspiración nacional, unánime, reconocida por hombres de todos los partidos, de que Tángier quede dentro de la zona de protectorado de España en Marruecos, ha de condicionarse, ha de subordinarse a los desos absolutos, sean los que fueren, de las dos naciones que D. Melquiades idolatra.

Si ellas se niegan a tan justa aspiración de España, España debe renunciar a Tángier y consentir que la intersección de la zona tangerina continúe obstaculizando nuestros esfuerzos y esterilizando la sangre española vertida en Marruecos.

¡Ante todo y sobre todo, hay que mantener los más cordiales y afectuosos sentimientos hacia las mismas naciones que inferían grave lesión a los más altos intereses españoles! ¡Hay que caminar de la mano con Inglaterra y Francia, con ó sin Tángier, sean bienes ó sean males lo que esa unión nos reporte, y aun ante la convicción de que sufriríamos graves daños, causados por esas mismas amigas ó por culpa de ellas!

El absurdo criterio de D. Melquiades Alvarez, insensato, antipatriótico en cualquier español, en el jefe del reformismo es una señal manifiesta de incapacidad para gobernar y un triste presagio de las desventuras que, en todos los órdenes, ha de traer a España el bloque de las izquierdas, del que es D. Melquiades conspicuo elemento.

LOS HERMANOS QUINTERO

LOS HERMANOS QUINTERO

DESPUÉS DEL INCENDIO

ACUERDOS OFICIALES

LA SUSPENSIÓN

DE

LOS TÉRMINOS JUDICIALES

ENTIERRO DEL RELATOR SR. ARMADA

Causa enorme pena recorrer los pasillos y los salones del Palacio de Justicia. Los destrozos causados por el fuego exceden a toda ponderación.

Del Colegio de Abogados, que tiene dependencias en la planta baja y en la principal, ha quedado afortunadamente intacta la magnífica biblioteca, así como la sala de togas, de uno y otro piso. El lujoso salón de actos ha quedado reducido a los cuatro muros. La techumbre ha desaparecido por completo. Sobre el suelo se ven, en desordenado montón, trozos de muebles rotos y quemados, vigas carbonizadas y humeantes, y la colosal araña medio suspendida entre los escombros. Esta araña, de un peso enorme, cincelada y de gran mérito artístico, hundiéndose con gran estrépito al incendiarse el techo de que pendía; al caer sobre la mesa presidencial del salón de actos, aplastó dicho mueble y fué a empujar violentamente el suelo de la habitación, formando por vigas de hierro en doble T, una de las cuales dobló en ángulo. Ese techo que quebrantó, como queda indicado, y a una de las dependencias del Colegio, en la planta baja, de la que forma techo, cayeron grandes cascotes de ésta, dejando al descubierto la armazón interior.

Las tres Salas del Tribunal Supremo han desaparecido por completo. Apenas si viendo aquellos muros derruidos y los huecos que señalaban el lugar de las techumbres, puede la memoria reconstruir lo que aquello era.

El local del Consejo penitenciario también quedó destruido. Las relaciones de los señores Delgado Cisneros, San Román y Martínez Ruiz no han sufrido más que leves deterioros. En la Secretaría del Tribunal está carbonizado todo el mobiliario.

En la Audiencia apenas han sufrido daño las relaciones de los Sres. Martínez del Campo, Garrizco, Cortijo y Gamazo. En la del Sr. Alvarez Valdés el agua penetró en tal cantidad, por el techo reblandecido, que estropeó gran número de legajos.

Los muros de las Salas donde se celebran los juicios orales están agrietados y no ofrecen seguridad alguna.

Las dependencias de la Presidencia y Secretaría de gobierno están vacías, lo mismo que las de la Fiscalía. No llegó a ellas el fuego, pero el agua ha causado deterioros grandísimos.

El pasillo del Colegio de Abogados y el perpendicular a él, donde están las cuatro secciones de lo criminal, se encuentra convertido en heterogéneo depósito de muebles, cuadros, escritorios, togas, uniformes de porteros, legajos, libros, alfombras, relojes, etcétera, etc. En uno de los trozos de dicho pasillo, frente a la Sección tercera, dos relatoras de la Sala tercera del Supremo se afanaban ayer ordenando legajos, papeles y documentos, que en montón informe habían sido allí arrojados durante los momentos de pánico.

Entre los documentos destruidos figuran el registro antiguo de lo Contencioso, los expedientes personales de magistrados y funcionarios del Poder judicial, que se guardaban en la Secretaría de gobierno, y los expedientes de los procuradores, incluso los de sus fianzas.

Se ha salvado el moderno registro de entrada.

Entre los pleitos contencioso-administrativos que destruyó el incendio, figuran el del alcantarillado de Barcelona, en el que intervino como letrado el Sr. Besada, y el de la Alcoholera, ambos asuntos de gran importancia.

Han podido salvarse 8.000 pesetas que estaban guardadas en un cajón del secretario Sr. Valle.

El ujier de la Audiencia Lino Ruiz, que tiene ocho hijos y disfruta de sueldo 1.650 pesetas anuales, ha perdido todo su modesto mobiliario, las camas, los colchones y las ropas.

Las togas de los Sres. Labra y Gasset, que estaban guardadas en el salón de actos del Colegio de Abogados, han sido destruidas.

Están a salvo los vestios de las Salas primera y tercera del Tribunal Supremo, si bien, sobre todo las de esta última, han sufrido el desastre de lo que antes nos referimos.

UN BOMBERO HERIDO GRAVEMENTE

OTROS LESIONADOS

El bombero núm. 75, Román Rodríguez, a quien ya hicimos referencia en nuestro número de ayer, ha tenido que ser conducido en grave estado a la Clínica del doctor Mansilla, en el Hospital provincial.

La lesión que presenta es una herida incisa en la córnea del ojo derecho, con herna consecutiva del iris. Le fué producida por un pedazo de cristal.

Otros varios bomberos han sido curados de lesiones en los ojos, producidas por las chispas que se desprendían de los maderos incendiados.

VISITANDO EL EDIFICIO

UN AYUDANTE DEL REY

Antes de medio día, y en un automóvil de la Real Casa, llegó ayer a la plaza de las Salas el comandante de Húsares de la Princesa Sr. Ponte, ayudante de S. M. el Rey, que, enviado por éste, acudía al lugar del siniestro para adquirir nuevos detalles y enterarse de si estaba el incendio completamente extinguido.

Los Sres. Monasterio (D. José y D. Joaquín) invitaron al Sr. Ponte a recorrer el edificio, para que se hiciera personalmente cargo de la magnitud de lo ocurrido.

Los tres señores mencionados ascendieron hasta las barandillas del edificio, desde donde contemplaron el desolador conjunto que el edificio presenta.

El Sr. Ponte fué minuciosamente informado por los referidos jefes de Bomberos de los trabajos de extinción llevados a cabo.

Después, el mencionado ayudante de Don Alfonso recorrió en su completa extensión todos los pisos del edificio, viendo el enorme destrozo causado por las llamas y por el agua. Algunos trozos de piso hubo que pasarlos con extraordinaria precaución, por presentar amenazas de ruina.

Una vez reconocidas todas las dependencias del Tribunal Supremo y Audiencia, el Sr. Ponte abandonó aquellos lugares para dirigirse al Palacio, donde el Rey esperaba con interés noticias del siniestro.

SU MAJESTAD LA REINA

Al regresar S. M. la Reina Doña Victoria de la colocación de la primera piedra del Sanatorio Antituberculoso, pasó en su automóvil por el lugar del siniestro, recorriendo lentamente las varias calles que rodean el edificio incendiado, para apreciar por sí misma los efectos del terrible siniestro.

LA INFANTA DOÑA ISABEL

A medio día se presentó en el lugar del fuego S. A. R. la Infanta Doña Isabel, acompañada de la señorita Bertrán de Las.

Acompañada por el jefe de Bomberos, señor Monasterio; el fiscal Sr. LaLiga, el teniente de alcalde Sr. Retortillo y el marqués de la Mina, y seguida por un grupo de oficiales del Ejército y de periodistas, dió la vuelta al edificio, y escuchó con el mayor interés las explicaciones que del siniestro la dieron sus acompañantes.

La augusta dama expresó con sentidas frases el pesar que la desgracia ocurrida la producía.

Antes de retirarse de aquellos lugares, estuvo visitando la iglesia de las Salesas.

Interesóse Doña Isabel por las familias de los porteros y de los guardias civiles, algunas de las cuales han perdido todo su modesto ajuar.

EL CAPITAN GENERAL

El general Bazán, capitán general de la primera región, acompañado de sus ayudantes, estuvo también en la plaza de las Salesas, apreciando los estragos causados por el voraz elemento.

EL PRINCIPE DANIERO

También recorrió las diversas dependencias del Palacio de Justicia el Príncipe Don Raniero de Borbón, visitándolas con gran interés y llegando incluso a puntos en que el peligro era positivo.

LO QUE DICE EL PRESIDENTE DEL SUPREMO

VELANDO POR LOS INTERESES DE LOS LITIGANTES

El respetable magistrado D. José de Aldecoa, presidente del Tribunal Supremo, ha hecho las siguientes manifestaciones:

"Llevo treinta y dos años en el Supremo; durante doce formé parte de sus Salas; presidi quince la Sala primera, y me honraron con la presidencia del alto Tribunal hace cinco años. Comprenderá usted mi intenso cariño a las instituciones judiciales, y cuánto me ha de impresionar todo lo que a ellas afecta.

La paralización, en parte, de la vida judicial, ha de ser brevísima, aseo de muy pocos días.

Desde luego, y por los informes técnicos que hasta ahora han llegado a mí, las secciones de la Audiencia provincial y las Salas de la Audiencia territorial podrán seguir funcionando en los mismos locales, que han sido respetados por las llamas.

Ha sido también una verdadera fortuna que no se llegara al incendio ni a las relaciones de las Salas del Supremo, ni a las de las respectivas Audiencias, lo cual ha de contribuir poderosamente a que se normalice con toda rapidez la tramitación de los pleitos y causas pendientes.

Para que no sufra el derecho de las partes, por lo que se refiere a las notificaciones, citaciones, emplazamientos, requerimientos, y en general cuanto les afecta por los trámites judiciales, se dictará una disposición de carácter general, prorrogando los respectivos plazos, durante el tiempo que se considere preciso para que los representantes de las partes litigantes y las defensas de los procesados puedan ejercitar sin apremios sus derechos.

Hay mismo, a las doce, se reúne la Sala de Gobierno del Tribunal Supremo, para ocuparnos de éstos y otros asuntos; pues repito que, tanto nuestro pensamiento como el del señor ministro de Gracia y Justicia, es que se normalice con toda brevedad la vida judicial.

Respecto al funcionamiento de las tres Salas del Supremo, no será difícil su instalación provisional, aunque sea con toda modestia, en alguno de los edificios del Estado.

Finalmente, el pensamiento es que, con toda rapidez, se proceda a la restauración del edificio, con el propósito de que la próxima apertura de Tribunales, que tiene lugar, como es sabido, el 15 de Septiembre, pueda celebrarse en el mismo Palacio de Justicia.

Todo esto no es más que el resultado de un cambio de impresiones, sujeto a los acuerdos que el Ministerio de Gracia y Justicia y la Sala de Gobierno adopten."

LOS FUNCIONARIOS JUDICIALES

UNA REUNION

En la Casa de Cánovas se celebró ayer a medio día una reunión, formada por el presidente de la Audiencia, Sr. Vasco; los presidentes de las Salas, varios magistrados y todos los secretarios.

Quedaron todos de acuerdo en que desde hoy puedan desahucarse los asuntos más urgentes, como son, por ejemplo, los autos para la libertad de presos.

Nada pudo, en definitiva, acordarse por ser el ministro de Gracia y Justicia el competente para ordenar lo que en definitiva haya de hacerse.

LO QUE DICE EL ALCALDE

Conversando ayer el alcalde con los periodistas que hacen información en el Ayuntamiento, manifestó lo siguiente:

"No tengo frases bastantes para elogiar el heroico comportamiento del Cuerpo de Bomberos, que trabajó ayer de un modo admirable; pero se ha podido comprobar que el material es deficiente, por su cantidad; pues sólo se disponen de tres bombas de vapor, cuando por lo menos se necesitarían nueve automóviles.

Con respecto al incidente que me atribuyen con los periodistas, debo declarar que yo no atropellé su derecho, sino que, en vista de que pasaban de 400 los *carreteros* que se me exhibían, entre Prensa, Policía, etc., y siendo imposible en los primeros momentos organizar los trabajos de defensa contra el incendio, tuve que disponer que se desparajaran aquellos lugares; pues no me dirigía a una persona que no me exhibiese un carnet ó se creyera con derecho a estar allí.

Si se hubiera tratado sólo de los periodistas,

que van a cumplir con un deber, yo, como siempre, les hubiera ayudado en su información; pero lo que no se puede tolerar es que una masa de curiosos se estacione, para impedir que el Cuerpo de Bomberos pueda trabajar con verdadero desenvolvimiento."

Un periodista interrumpió: —Sin embargo, el Sr. Guillón nos dijo ayer, cuando fuimos a formular la protesta a la Dirección de Seguridad, que usted también se había dirigido a él en igual sentido que a los periodistas.

A esto contestó el alcalde: —"Yo no prohibí al Sr. Guillón, y esto se cae de su peso, que estuviera allí; únicamente le rogué que hiciera desparajar los alrededores del Palacio de Justicia para organizar mejor los trabajos.

Además, y como demostración de cuanto he dicho, debo señalar el hecho de que cuando yo subí con el ayudante de S. M. al tejado de la iglesia de Santa Bárbara, para que presenciara desde allí los estragos del incendio, me encontré que había allí más de 200 personas.

Los censuramos que se me dirigen son injustas y desprovistas de fundamento."

UN REAL DECRETO

El decreto firmado ayer por el Monarca dice así:

"Artículo único. Se declaran inhábiles, y lo serán al solo efecto del transcurso de los términos judiciales, ante el Tribunal Supremo de Justicia, los días 4 al 12, ambos inclusive, del corriente mes."

Asimismo se declaran y serán inhábiles, en el mismo concepto, para las Audiencias territorial y provincial de Madrid, los días 4, 5 y 6 del actual."

Aunque dicho Real decreto señala el 12 como último día inhábil, hay que tener en cuenta que los días 13, 14, 15 y 16 son también inhábiles por el desestero, y el 17 por ser el cumpleaños de S. M. el Rey; por tanto, es casi seguro que no renunciará el Tribunal Supremo sus tareas hasta el día 18.

LA LABOR DEL GOBIERNO

HABLA EL PRESIDENTE DEL CONSEJO Al recibir ayer a medio día el Sr. Dato a los periodistas, en su despacho oficial de la Presidencia del Consejo, les dijo que S. M. el Rey había firmado el decreto cuyo texto se inserta en otro lugar de esta información.

Agregó que Don Alfonso se había impresionado vivamente por la muerte del relator Sr. Armada, del cual había hecho cumplidos elogios, estimando heroica dicha muerte, por haber sobrevenido como una consecuencia del cumplimiento de deberes que el cargo imponía.

Dando una muestra de la admiración que sentía por el Sr. Armada, el Rey encomendó al ministro de Gracia y Justicia su representación en el acto del sepelio.

EL MINISTRO DE GRACIA Y JUSTICIA

Manifestó ayer el Sr. Burgos su deseo de buscar la manera de honrar, en forma de recompensa, la memoria del relator que dió la vida en el desempeño de su cargo.

Tiene el Sr. Burgos el propósito de recordar la Real orden dictada hace tiempo por la Presidencia del Consejo, que prohíbe habitar en los edificios del Estado empleados subalternos, para evitar cuanto sea posible los riesgos de incendio.

Visitó al ministro una Comisión del Tribunal de lo Contencioso-administrativo, para comunicarle que han quedado destruidos los archivos del mismo y para cambiar impresiones respecto a la forma de lo que más rápidamente posible puedan reanudarse los trabajos de aquella entidad.

Para comenzar a actuar en el camino de la reconstitución, el ministro dispuso que una Comisión de relatores, presidida por un magistrado del Supremo, haga un inventario de todos los documentos que se hayan salvado del incendio, consignando también aquellos cuya falta se note.

UNA NOTA OFICIOSA

Han hablado varios periódicos de que el Tribunal Supremo dirigió una comunicación en tiempo del Sr. Arias de Miranda al Ministerio de Gracia y Justicia, pidiendo obras para renovar la techumbre, y esto es completamente inexacto. En el Ministerio de Gracia y Justicia no hay de tiempos del Sr. Arias de Miranda más que una comunicación pidiendo la sustitución de la pizarra en los canales, a fin de evitar goteras, pero nada más.

También hablan los periódicos de la conveniencia de asegurar los edificios del Estado, y esto está prohibido por una Real orden del Ministerio de Hacienda, porque el riesgo es demasiado en comparación con las miras tan grandes que necesitaría pagar el Estado. Por lo tanto, el seguro sería un mal negocio para el Tesoro, y por eso, después de estudiada esta cuestión ampliamente, el Ministerio de Hacienda publicó la Real orden prohibitiva a que se hace referencia.

CONSEJO DE MINISTROS

Al llegar ayer tarde el edificio de la Presidencia, donde había de celebrarse Consejo de ministros, el Sr. Burgos habló largamente con los periodistas del incendio del Palacio de Justicia. Manifestó que había ordenado aplicar íntegro el presupuesto de 40.000 pesetas, consignado para obras en los edificios judiciales, a la reparación del incendiado, sin perjuicio de admitir más recursos si fuesen necesarios. Añadió que, a petición suya, el capitán general de la región le había ofrecido el concurso de varias cuadrillas de obreros militares. Las obras de desescombros comenzarán hoy. Creía el Sr. Burgos que mañana podrá reanudar el funcionamiento de la Audiencia, utilizándose la sala de actos de los Juzgados de primera instancia. El Supremo podrá tardar en funcionar ocho ó diez días.

Llevaba al Consejo una nota que el arquitecto Sr. López Mora había hecho, valiendo en 77.937 pesetas las obras de reconstrucción del Tribunal Supremo y la Audiencia.

Según nota que se facilitó al terminar el Consejo, el ministro de Gracia y Justicia dió cuenta de todo lo relativo al incendio de las Salesas, así como de los trabajos que ha ejecutado para evitar en lo posible las consecuencias inherentes a la destrucción ó a la desaparición de algunos documentos; mostró gran empeño en que a la mayor brevedad se reanude el funcionamiento de las Audiencias territorial y provincial y del Tribunal Supremo, y de las medidas necesarias para la instalación adecuada de ambos Tribunales.

Presentó un avance del proyecto de restauración del edificio incendiado, hecho por el arquitecto del ministerio, y la nota de presupuesto a que dejamos hecha referencia.

Acordó el Consejo que los ministros de Hacienda y Gracia y Justicia incoen y tramiten el necesario expediente de crédito extraordinario para someterle al Consejo de Estado.

Su acordó, asimismo, distinguir honoríficamente la memoria del Sr. Armada, relator del Supremo, muerto en el cumplimiento de su deber, ya que el difunto no deja hijos ni parientes muy allegados.

EN EL JUZGADO DE BUENAVISTA

EL SUMARIO

El juez de instrucción del distrito de Buenavista, Sr. Jarabo; el secretario, Sr. Aguilar, y el oficial D. Manuel Leiva, no han cesado durante el día de ayer de practicar diligencias en el sumario instruido con motivo del siniestro.

De las actuaciones practicadas parece deducirse que el incendio se inició en un guardillón que estaba situado a la derecha del reloj.

Por ese guardillón pasaba la tubería de una de las estufas, y parece que ya en dos ocasiones habíase producido pequeños incendios, fácil y prontamente sofocados.

Esto es el único concreto que hasta ahora arroja la investigación sumarial.

VARIAS NOTICIAS

Los bomberos del primero y segundo parques continúan los trabajos de extinción completa del fuego y de demolición y desescombros.

Ayer se presentaron en las distintas secretarías judiciales muchos procesados que se encuentran en libertad bajo fianza, preguntando si sus causas respectivas se habían quedado.

A todos ellos se les contestó negativamente, haciéndoles saber que dichas causas no se encuentran en la Audiencia.

Parece ser que varias personas de las que tienen su domicilio en las líneas inmediatas al Palacio de Justicia, apreciaron anteayer, durante las horas de la mañana, fuerte olor a madera quemada. Esto parece indicar que el fuego se produjo varias horas antes de ser descubierto, y que lo que ocurrió a la una de la tarde fué la explosión formidable del mismo, ya enseñoreado de una gran parte del edificio.

El letrado D. Juan de La Cierva ha entregado al decano del Colegio de Abogados 500 pesetas para repararlas entre ordenanzas y demás damnificados en el incendio.

EL CADÁVER DEL SR. ARMADA

LA AUTOPSIA

A las once de la mañana fué ayer practicada la autopsia al cadáver del que fué relator de la Sala segunda del Tribunal Supremo, D. José Armada.

La diligencia fué practicada por los médicos forenses D. Adrián Alonso Martínez y don Lino Fernández, en la Sala de juicios del Tribunal Industrial, donde se había establecido la capilla ardiente.

La conclusión formulada por dichos facultativos, es la de que el desgraciado funcionario falleció ó consecuencia de una angina de pecho, complicada con la lesión cardíaca que el finado padecía.

EL ENTIERRO

Verifícase a las cinco de la tarde. Desde bastante tiempo antes, la calle del General Castaños hallábase invadida por el público, que comentaba, impresionado, el triste fin del heroico relator.

El cadáver, en un severo féretro, fué conducido desde la capilla ardiente a la carroza fúnebre. Esta iba tirada por seis caballos.

La comitiva organizó del modo siguiente: Cuatro guardias municipales de la sección montada.

Clero de la parroquia de Santa Bárbara, con cruz alzada.

Carroza fúnebre, a cuyos lados iban dos filas de porteros del Tribunal Supremo con uniforme de gala.

Presidencia del duelo, formada por el ministro de Gracia y Justicia, que ostentaba la representación de S. M. el Rey y del Gobierno; D. José Aldecoa, presidente del Tribunal Supremo; D. Eduardo Ruiz García de Hita, presidente de la Sala segunda del mismo Tribunal, en la que despachaba el finado; el señor marqués de Figueroa, en representación de la familia del muerto; el señor marqués de Alencemas y D. Buenaventura Muñoz, presidente de la Sala primera.

Marchaban a continuación todos los magistrados del Supremo, los relatores del propio Tribunal, compañeros del Sr. Armada; magistrados y relatores de las Audiencias territorial y provincial, jueces y secretarios fiscales, oficiales de Sala y muy nutridas representaciones de los Colegios de Procuradores y de Abogados, a más de numerosos amigos particulares del finado.

El cortejo marchó lentamente por las calles del General Castaños, Génova y Goya, a la plaza de Manuel Beerra, donde se despidió el duelo.

Numerosas personas acompañaron al cadáver hasta el cementerio de Nuestra Señora de la Almudena, donde aquél recibió cristiana sepultura.

¡Descansen en paz el infortunado Sr. Armada!

CONSERVAS ÚLECIA-Logroño.

NOTAS AGRICOLAS

MERCADOS NACIONALES

Arévalo.—Mercado de granos.

Cotización del detall del día 4 de Mayo de 1915.—Trigo, de 61 1/2 a 62 reales las 24 libras; centeno, a 45 ídem las 90 ídem; cebada, de 28 a 29 reales la fanega; algarrubas, de 38 a 39 ídem ídem.

Tendencia del mercado, firme. Temporal, bueno.

LA MAQUINA DE ESCRIBIR "VICTORIA"

Uno de estos días será expuesta al público en el escaparate de un comercio de la Puerta del Sol una máquina de escribir, construida con oro y plata, y que los fabricantes Sres. Toledo y Ferrer Gimeno, ambos valencianos, entregaron en breve, como dedicado obsequio, a S. M. el Rey.

Ayer tarde, atentamente invitados por el Sr. Ferrer Gimeno, tuvimos ocasión de admirar el precioso regalo. La máquina "Victoria", invención del Sr. Toledo, hecha toda ella por obreros valencianos, es un acabado modelo en su género. Reúne todas las ventajas de las demás máquinas y no tiene ninguno de sus inconvenientes. Su mecanismo es sencillísimo; la construcción, sólida; el manejo y la limpieza, facilísimos, y sin coste ha de ser una tercera parte más barato que el de las mejores máquinas que hoy circulan en el mercado mundial.

Los Sres. Toledo y Ferrer Gimeno, al lanzarse a esta empresa, van movidos de un alto espíritu de españolismo digno de todo encomio. Estamos seguros de que el público ha de responder satisfactoriamente a su esfuerzo.

El Sr. Ferrer Gimeno obsequió a los periodistas que acudieron a admirar su máquina con un delicado lunch.

UNA SEÑORA

Ofrece comunicarse gratuitamente a todos los que sufran afecciones de debilidad general, vertigos, reum, estomago, diabetes, tisis, asma, neuralgias y enfermedades nerviosas, un remedio sencillo, verdadera maravilla curativa, de resultados sorprendentes, que una casualidad le hizo conocer. —Cura personalmente, así como numerosos enfermos, después de usar en vano todos los medicamentos preconizados hoy, en reconocimiento eterno, y como deber de conciencia, hace esta indicación, cuyo propósito, puramente humanitario, es la consecución de un voto ofrecido únicamente por escrito a doña Carmen H. García, Aribau, 24, Barcelona.

SOMBRERERIA DE SANTOS ZULATEGUI

7, PRECIADOS, 7.—MADRID

Altas novedades en sombreros y gorras para señoras, caballeros y niños. Especialidad en sombreros para sacerdotes.

"REPORTAJE"

SUCESOS

Varios.

En la carretera de Valencia, frente al núm. 32, fué atropellada Carmen Leal Muñoz, de diez y ocho años de edad, por el auto que guiaba José Linares.

Las lesiones sufridas por la muchacha fueron de tal gravedad, que murió a poco de ingresar en la Casa de Socorro.

El vehículo es propiedad de D. José Sánchez Salcedo.

El "chauffeur" fué detenido. —En la calle de Carretas se cayó casualmente José Perea Fernández, produciéndose una herida en la cabeza y conmoción cerebral.

—La niña Manuela Codina Reduella, de cinco años de edad, se fracturó la tibia de la mano al quedarse aprisionado un pie en un hueco de la barandilla del viaducto de la calle de Bañán, y en el que se introdujo inadvertidamente.

Fuó curada en la Casa de Socorro de la Latina, pasando después a su domicilio, Paloma, 25, 4.ª, letra C.

La lesión es de pronóstico reservado. —Al entrar un carro en la rampa de Palacio, sufrió una grave contusión en la mano derecha el carrero Rafael Bonedo Solar, de diez y ocho años.

—En la calle de la Magdalena fué hallada tendida en el suelo y con lesiones de pronóstico reservado, Socorro Martínez López, manifestando en la Casa de Socorro de la Inclusa, a que se le condujo, que las heridas se las había inferido, sin mediar cuestión alguna, un sujeto llamado Mariano Martínez Alenxo.

Gregorio Maranto Muñoz sufrió lesiones de alguna importancia al caerle un becerro en la Plaza de Colón y de la Alarcón. —Una mona mordió en la calle de Alarcón, a Antonio Cano, de veinticuatro años, causándole una pequeña herida en una mano.

Sidra Vereterra y Cangas

preferida por cuantos la conocen.

FIESTA DEL ARBOL

En la vecina villa de Fuencarral se ha celebrado, con gran brillantez, la simpática y culta Fiesta del Arbol.

Todos los niños y niñas de las escuelas públicas reunieron en la plaza de Grijalba con sus banderas respectivas, dirigiéndose al hermoso campo del Depósito, donde, después de cantarse el himno, se hizo la plantación de los árboles, leyéndose poesías alusivas al acto.

Después los pequeños gustaron alegremente las sabrosas meriendas que en los colchones se les había repartido.

Al atardecer tornaron al pueblo, deteniéndose frente a las Casas Consistoriales, donde cantaron el himno a la bandera.

MELILLA JUGUETES FINOS Y BARATOS

BARQUILLO, 6 duplicado

FIESTA DE COLEGIO

Hermosa fué la que ayer celebraron los alumnos del Colegio de San Agustín, para conmemorar la conversión de su Santo Patrono.

Hubo por la mañana Misa de Comunión, en la que el padre Zucarrías Martínez-Núñez dirigió a los alumnos una elocuente plática, presentándoles a San Agustín como modelo de asiduidad en el estudio, y de veneración y cariño a los padres.

Por la tarde se proyectaron escogidas cintas cinematográficas, y se pusieron en escena el juguete cómico "Un invento prodigioso" y la zarzuela "Toros de puntas". En el primero, los Sres. Boceta, Zozano, H. Agero y Freyre, intérpretes de la obra, fueron premiados con grandes aplausos; igual triunfo consiguieron en la segunda dichos alumnos, y los Sres. Ruano, Sanjurjo y Goitia; así como también el pequeño y consumado actor Egea, que hizo las delicias del público, y que, juntamente con los Sres. Canalejas, Martín y los pequeños del "coro", interpretaron felizmente la parte musical.

Mil plácemes a los profesores del colegio, y en especial a los directores de escuela y de la parte musical, padres Diego y Múgica, por el acierto con que han preparado a los alumnos.

Fábrica de aparatos para alumbrado y aplicaciones de metal. Jaime Ruiz, Samsalago, 2, Madrid.

RELIGIOSAS

CULTOS PARA HOY

DIA 6.—JUEVES

San Juan, Apóstol. Ante-Portam-Latinam; Santos Eliodoro y Venusto, mártires; San Juan Damasceno, confesor y doctor, y Santa Benita, Virgen.

La Misa y Oficio divino son de San Juan Ante-Portam-Latinam, con rito doble mayor y color encarnado.

Adoración Nocturna.—Turno: San Ignacio de Loyola.

Corte de María.—Nuestra Señora de Covadonga, en San Luis y en su parroquia; de Atocha, en el Buen Suceso.

Cuarenta Horas.—Parroquia de Santa Cruz.

Capilla de los Sagrados Corazones (Fuentarrabal, 115).—A las seis de la tarde, Ejercicio de la Hora Santa.

Parroquia de San Luis.—Continúa la Novena a la Virgen del Amparo.

Parroquia de Santa Cruz (Cuarenta Horas).—A las siete, Exposición; a las diez, Misa mayor con sermón; y por la tarde continúa la Novena a la Virgen de los Desamparados, predicando D. Justo Martínez.

Sagrado Corazón y San Francisco de Borja.—A las ocho, Misa de Comunión general para las Madres Cristianas; por la tarde, a las seis, Hora Santa, por el reverendo padre Rubio, S. J.

San Lorenzo.—A las siete y media y a las ocho tendrá lugar la Comunión de las dos Secciones de los Jueves Eucarísticos.

San Manuel y San Benito.—A las siete y ocho y media, Misa de Comunión para los socios de los Jueves Eucarísticos, y la Adoración Reparadora, Exposición de Su Divina Majestad; a las seis de la tarde, Hora Santa.

San Pedro (Filial del Buen Consejo).—A las ocho, Misa de Comunión de los Jueves Eucarísticos.

Santuario del Perpetuo Socorro.—Día de rito, por la mañana, a las diez, Misa, y por la tarde, a las seis y media, Ejercicios.

Continúan las Novenas y Ejercicios del Mes de María en las iglesias anunciadas.

CULTOS PARA MAÑANA

DIA 7.—VIERNES

Santos Esteban y Flavio, Obispos y mártires; Santos Juvenal, Augusto y Cuadrato, mártires; San Benedicto II, Papa y confesor y Santa Flavia Domitila, Virgen.

La Misa y Oficio divino son de San Esteban, con rito doble y color encarnado.

Adoración Nocturna.—Turno: San José.

Corte de María.—La Divina Pastora, en San Martín y San Millán. De los Dolores, en su parroquia.

Cuarenta Horas.—Parroquia de Santa Cruz. Santa Iglesia Catedral.—Comienza la Novena a San Isidro Labrador. A las seis de la tarde, Exposición, Estación, Rosario, sermón por el padre Luis López Rosselló; Novena, Reserva y adoración de la Religión.

Capilla del Santo Cristo de San Ginés.—A las diez, Misa cantada; al anochecer, los Ejercicios con sermón.

Capilla de la V. O. T. de San Francisco.—A las seis, Exposición y sermón, predicando D. José Jover, Reserva y Via Crucis.

Comendadoras de Calatrava (Rosales).—A las ocho, Misa de Comunión general para la Guardia de Honor.

Don Juan de Alarcón.—A las ocho, Misa de Comunión general para la Guardia de Honor; a las seis de la tarde, Ejercicio, predicando el padre Gaité.

Iglesia de Jesús.—A las diez, Misa cantada con S. D. M. Manifiesto, quedando expuesto hasta las doce, y a las doce y media, Adoración de la Sagrada Imagen de Nuestro Padre Jesús.

Oratorio del Olivar.—A las seis y a las ocho, Misa de Comunión general para los socios del Apostolado de la Oración; por la tarde, a las seis, Manifiesto y sermón a cargo de un padre Dominicó y Reserva.

Parroquia de la Concepción.—A las ocho, Misa de Comunión general para el Centro del Apostolado de la Oración.

Parroquia de San Ginés.—A las ocho, Misa de Comunión general para el Apostolado de la Oración.

Parroquia de Santa Cruz (Cuarenta Horas).—A las ocho, Misa de Exposición; a las diez, la Mayor con sermón; por la tarde continúa la Novena a Nuestra Señora de los Desamparados, predicando el Sr. Martínez; procesión y Reserva.

Parroquia de San Luis.—A las seis y media de la tarde continúa la Novena a Nuestra Señora del Amparo.

Sagrado Corazón y San Francisco de Borja. A las ocho, Misa de Comunión general para la Guardia de Honor; a las seis, Ejercicio y sermón por el padre Curriel.

Salesas (Santa Engracia).—A las ocho, Misa de Comunión general para la Guardia de Honor, y por la tarde, y las cuatro y media, sermón a cargo del reverendo padre Fita.

San Antonio de los Alemanes.—Empieza solemne Triduo. A las diez y media, Misa cantada; por la tarde, a las seis, Exposición, Rosario y sermón por el padre Alfonso Torres, preces y Reserva.

San Ildefonso.—A las ocho, Misa de Comunión general para el Apostolado de la Oración.

Parroquia de San José.—Continúan los Siete Viernes, a las siete de la tarde, predicando D. Luis Calpena.

Santuario del Perpetuo Socorro.—A las ocho, Misa de Comunión general para el Apostolado.

Continúan las Novenas y Ejercicios del Mes de María en las iglesias anunciadas.

(Este periódico se publica con censura eclesiástica.)

DE "SPORT"

Campeonato de "tennis".

Ayer por la tarde se verificaron en el Real Club de Puerta de Hierro las pruebas del concurso de "tennis", con el siguiente resultado:

Singles handicap de señoras.—Condesa de Llovera contra Rosa Osma. Venció aquélla.

María Núñez de Prado contra María Rózpide. Ganó ésta.

Inés Gomar contra Lía Bey, venciendo la primera.

Mildred Caro contra María Roca de Torgos, triunfando aquélla.

Luisa Carvajal contra María Pidal, ganando la señorita de Carvajal; y

Duquesa de Santofía contra Carmen Cabero de Vaca, obteniendo aquélla el triunfo.

Mixed double handicap.—La condesa de Llovera y C. Creus fueron vencidas por la duquesa de Santofía y el conde de Cuevas de Vera; Lili Rózpide y Luis Olivares lo fueron por Luisa Carvajal y Otto Jenquel; Inés Gomar y M. Alonso vencieron a Carmen Portago y al conde de Gomar; y María Luisa Olivares y José María Alonso ganaron a Rosa y J. Osma.

Campeonato singles para señoras.—Luisa Carvajal venció a María Núñez de Prado.

Partidos por parejas de señoras y caballeros: Campeonato.—La duquesa de Santofía y Luis Uhagon ganaron a la condesa de Llovera y O. de la Torre; Luisa Carvajal y el conde de Cuevas de Vera a María Núñez de Prado y Santiago Méndez de Vigo, y Lía Bey y A. Cabeza de Vaca fueron vencidos por Inés Gomar y L. Alonso.

Campeonato singles para caballeros.—Manuel Alonso venció a Antonio Portago; Flaquer a José Ignacio Escobar; Luis Oll.

vares a Otto Jenquel; C. Beistegui a Rita; y el conde de Cuevas de Vera a Bryan.

Campeonato doble para caballeros.—O. de la Torre y C. Beistegui ganaron a C. Araya y Luis Uhagon; Otto Jenquel y Osma a Bryan y J. Urreeta; el conde de Gomar y Alonso a Flaquer y Villavieja; A. de la Torre y C. Beistegui a Jenquel y Osma; y Gregorio y G. Creus.

Parejas de caballeros (handicap).—J. Sartorius y José Ignacio Escobar vencieron a Rial y J. Urreeta; y el marqués de Narros y Osma a Luis Calvet y Araya.

Singles handicap para caballeros.—Jenquel venció a Rial; Luis Olivares al conde de Gomar, y a Beistegui a M. de Urreeta.

Los partidos fueron presenciados por numerosa y distinguida concurrencia.

Tiro de Pichón.

En el Tiro de la Casa de Campo se han inaugurado las tiradas para disputar el premio de los Reyes, tomando parte 65 tiradores de varias provincias.

La prueba fué a nueve pájaros.

Obtuvo el primer premio, consistente en la copa y 2.437 pesetas, el conde de Villares.

El segundo fué para D. Antonio Garay. Disputóse después el premio de señoras, en el que, lo mismo que en el anterior, tomó parte el Rey.

Asistió la Infanta Doña Isabel, acompañada de la señorita Bertrán de Lis, y las marquesas de Casa-Torres, González de Castañón y Olivares; duquesa de Algete, condesas de Santa Coloma, Maceda y los Villares; vizcondesa de Feñanes, y señoras de Alvarez Capra y Soler.

VACANTE ECLESIASTICA

En la Santa Iglesia Catedral de Jaén se halla vacante una canonjía, que habrá de proveerse por oposición.

Los que deseen oponerse deberán solicitarlo en el término de cincuenta días, que cumplirán el 9 de Junio próximo.

ESPECTACULOS PARA HOY

REAL.—(Función 4.ª de abono. 2.ª del turno 2.ª).—A las nueve y media, Margarita la tornera.

ESPAÑOL.—(Compañía Caramba).—(14.ª de abono).—A las seis (segunda mañana), Eva.

PRINCESA.—A las seis (especial, a precios especiales), Icaro.

LARA.—A las seis y media (doble, especial), El mejor de los mundos, Consolar al triste y El amor brujo, por Pastora Imperio.

A las nueve y tres cuartos (doble, especial), Amanecer (tres actos) y El amor brujo, por Pastora Imperio.

ZARZUELA.—A las seis (popular, a precios populares), Mirentxu, Así cantan los niños (obra coral) y Sangre Gorda.—A las diez (popular, a precios populares), Amores de aldea y La mala tarde.

APDO.—A las seis y media (30.ª vez), Mouth de gran moda (doble), ¡Te la debo, Santa Rita!, La Fornarina (en su repertorio) y La boda de Cayetana 6.ª una tarde en Amaniel.—A las diez y media (doble), La panderoeta, La Fornarina y La boda de la Cayetana 6.ª una tarde en Amaniel.

CEPVA.—A las siete (sección vermouth), Mi querido Pepe (dos actos).—A las diez (sección), La acción (dos cuadros) y El huésped (cuatro cuadros, prólogo y epílogo).

COMEDIO.—A las siete (doble), La herencia de Gil.—A las diez y media (doble), El frente de batalla y La gente baja.

PRINCEPE ALFONSO.—De cinco y media a ocho y media, y de nueve y media a doce y media (popular), "Camilo, cazador de osos" y otras.—Gran éxito del celebre ilusionista Dolmyn Bosco.

GALERIA DE LA GUERRA.—En la Brasería del Palace Hotel está abierta toda la tarde la "Galería de la guerra", una Exposición que estos días es muy visitada.

IMPRESA: PIZARRO, 14.

CAJA DE AHORROS HIPOTECARIA CARMEN, NUMERO 33.—MADRID

Admite imposiciones y coloca capitales (grandes y pequeños) al 9 por 100 anual en primeras hipotecas, constituidas precisamente a nombre de los imponentes que las solicitan, y siempre sobre fincos raíces construidas (la mejor garantía) exentas de toda clase de impuestos, contribuciones y arbitrios. (Ley 12 de Junio de 1911.) Los de provincias por giro. Pidamos prospectos a JOYERÍA, PLATERÍA, RELOJERÍA, BISUTERÍA FINA, ORFEBRERÍA DE ARTE, ARTICULOS DE PIEL y OBJETOS PARA REGALOS, CASAS LLORENTE. - DESENGAÑO, 26 y ATOCHA, 86, MADRID. - PRINCIPAL ALFONSO, 9, MURCIA

LA SEÑORA DOÑA TERESA MÁRQUEZ VILLARROEL VIUDA DE SANCHEZ BORGUELLA Descansó en la paz del Señor, el día 3 de Mayo de 1915 A LOS OCHENTA Y CINCO AÑOS DE EDAD Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica R. I. P. Su director espiritual, el reverendo padre Garzón, S. J.; sus afligidos hijos, D. Carlos, D. Ignacio y D. Gustavo; hijas políticas, doña Magdalena Martín-Gamero y doña Amalia Pérez-Cardenal; nietos, biznietos, hermana política, sobrinos y demás parientes, RUEGAN a sus amigos y personas piadosas tengan la caridad de encomendar a Dios su alma. Mañana viernes, a las diez, se celebrará un funeral por su descanso eterno en la iglesia parroquial de San Martín, y con igual piadoso objeto se aplicarán las Misas Gregorianas que se celebran desde el día 12 del corriente mes hasta el 10 de Junio próximo, a las ocho y media de la mañana, en el Oratorio privado de El Correo Español.

Muy mas fama que el colosal tiene en el mundo la sin rival lámpara EG MAR por ser la mejor que existe A.E.G. - Thomson Houston Iberica (S.A) Madrid-Barcelona-Bilbao-Gijón-Valencia-Sevilla-Zaragoza

DEPOSITO DE LINOLEUM Plaza de Bilbao, 2. Gran depósito de linoleum y hules de piso. CIRENE la mejor para pisos para dos días los pisos. AGENCIA DE PUBLICIDAD MADRID ALTA, 14, pral. Izqda. MADRID PARA BUENOS IMPRESOS Y SELLOS CAUCHO. Encuaderna, 20, duplicado. Apartado 171, Madrid. DE ARANJUEZ Bien rociadas las fresas con nuestros azucareros y cucharas especiales. ESPARRAGOS Hay aparatos especiales para cocerlos y servirlos. Utensilios de cocina irrompibles. Antigua Ca. sa Marín, 12, plaza de Herradores, 12. UNICAMENTE MARIN, esquina a San Felipe Neri.

ANUNCIOS BREVES Y ECONOMICOS

Dentro de esta Sección publicaremos anuncios cuya extensión no sea superior a 30 palabras. Su precio es el de 5 céntimos por palabra. En esta Sección tendrá cabida la Bolsa del Trabajo, que será gratuita para las demandas de trabajo si los anuncios no son de más de 10 palabras, pagando cada dos palabras que excedan de este número 5 céntimos, siempre que los mismos interesados den personalmente la orden de publicidad en esta Administración.

LA NUEVA TIJERA DE ORO Gran Sastrería de la Viuda de Carrascoa. Proveedora de la Sociedad Católica Josefina y varias Sociedades religiosas. Especialidad en trajes de para para caballeros y niños gran surtido, elegancia y economía. Estudios, 16. Madrid.

AGENCIA DE PUBLICIDAD COLOMINI ESPECIAL PARA PUBLICIDAD EN PERIODICOS DE PROVINCIAS LA MÁS ANTIGUA DE MADRID PRECIOS SIN COMPETENCIA Para Anuncios, Reclamos, Noticias, Esquelas y Aniversarios. Oficinas: FUENCARRAL, 13 y 15, entresuelo; teléfono 805 PIDANSE PRESUPUESTOS Y TARIFAS CON COMBINACIONES ECONOMICAS, QUE SE ENVIAN GRATIS

VELAS DE CERA CHOCOLATES QUINTIN RUIZ DE GAONA VITORIA Venta en Madrid: SARDUÑA GARCIA San Bernardino, 18 (Confitería).

CATARROS CRONICOS "LA ALISEDA" CURACIÓN COMPLETA DE TODA CLASE DE CATARROS Situado en la provincia de Jaén, con exprés diario de Madrid, desde donde se va sólo en cinco horas a la estación de Santa Elena, donde se toma el coche que conduce a La Aliseda en una hora. Temporada de primavera: de 1 de Mayo a 30 de Junio.

ALMACEN DE TEJIDOS SEVILLA, 16 Panamá, Muselinas lana, Batistas, Popelinas, Sarcenas, Percales estampados, Lenería, Argandales, Gófr. ARENAL, 20 ros. Pliegos, Drlas, Tapetes hilo.

POR 2 PTAS. puede usted pasar varios días agradablemente disfrutando con la lectura del más ameno de los libros de ACTUALIDAD PALPITANTE, EL SECRETO DE LORD KITCHENER Por DOMINGO CIRICI VENTALLÓ

EL IDEAL MONARQUICO EJEE INCOMMOVIBLE DE LA VIDA NACIONAL Conferencia de D. Félix Llano y Torriglia. Se vende, al precio de 50 céntimos, en el Kiosco de EL DEBATE.

HERNIADOS AVISO EN SU OBSEQUIO Retención y curación radical en todas edades, sin operar, con comodidad, reposo y en breve tiempo.—ADMIRABLE COMBOLITATIVO.—Acierta infaliblemente: no sufre engañado ni decepción quien únicamente acepta lo sancionado por la EXPERIENCIA, reconocido por la CIENCIA y reivindicado en el alto PODER JUDICIAL.

GRAN ADELANTO. SUMA PERFECTIBILIDAD: Siendo de fama mundial y reconocida por la ciencia la absoluta eficacia del tratamiento no operatorio del especialista D. Pedro Ramón, PATENTIZADO Y ENALTICIDO ANTE LOS TRIBUNALES DE JUSTICIA sería una temeridad seguir sufriendo hernia (quebradura) hoy que cuantos quieren, sin la cruenta operación ni recidivas (sin molestias y único gasto), se quitan el sambenito de tal dolencia, sus molestias, sufrimientos y peligros, bastándole dirigirse a este despacho: CARMEN, 38, 1.—BARCELONA.—Pídase gratis folleto instructivo.

AVISO El ortopédico especialista D. Pedro Ramón, se hallará en Madrid los días 15, 16 y 17 de Mayo; recibirá de diez a una mañana, y de cinco a siete tarde, en el Hotel Oriente (Arenal, 4).

Agencia de anuncios: J. Domínguez 8, Plaza del Matute, 8. - MADRID

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA LINEA DE BUENOS AIRES Servicio mensual saliendo de Barcelona el 4, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el día 2 de Montevideo el 3.

LINEA DE NEW-YORK, CUBA Y MEXICO Servicio mensual saliendo de Génova el 21, de Barcelona el 25, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30, para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico. Regreso de Veracruz el 27 y de Habana el 20 de cada mes.

LINEA DE CUBA MEXICO Servicio mensual saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 19, de Gijón el 20 y de Coruña el 21, para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, para Coruña y Santander.

LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA Servicio mensual saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Llanón, Colón, San Baltillá, Curacao, Puerto Cabello, y La Guayra. Se admite pasaje y carga con transbordo para Veracruz, Tampico, Puerto Barrios, Cartagena de Indias, Maracaibo, Coro, Cumana, Carúpano, Trinidad y puertos del Pacífico.

LINEA DE FILIPINAS Trece viajes anuales, arribando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena y Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro miércoles, 6 sea: 6 Enero, 3 Febrero, 3 y 31 Marzo, 28 Abril, 26 Mayo, 23 Junio, 21 Julio, 18 Agosto, 15 Septiembre, 13 Octubre, 10 Noviembre y 8 Diciembre; para Port-Saïd, Suez, Colombo, Singapur, Ho Ho y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes, 6 sea: 26 Enero, 23 Febrero, 23 Marzo, 20 Abril, 18 Mayo, 15 Junio, 13 Julio, 10 Agosto, 7 Septiembre, 5 Octubre, 2 y 30 Noviembre y 28 Diciembre, para Singapur y demás escalas intermedias que a la ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por transbordo para y de los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

LINEA DE FERNANDO POO Servicio mensual saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Alicante el 4, de Cádiz el 7, para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la costa occidental de África.

Regreso de Fernando Poo el 2, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indicadas en el viaje de ida.

LINEA DE BRASIL-PIATA Servicio mensual saliendo de Bilbao y Santander el 16, de Gijón el 17, de Coruña el 18, de Vigo el 19, de Lisboa el 23 y de Cádiz el 23, para Río Janeiro, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el 16 para Montevideo, Santos, Río Janeiro, Canarias, Lisboa, Vigo, Coruña, Gijón, Santander y Bilbao.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telégrafos sin alios.

También se admite carga y se expide pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

EL DEBATE Desengaño, n.º 12. MADRID PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Se ha puesto a la venta, al precio de 50 céntimos, la Conferencia inaugural del curso organizado por la Juventud Maurista, pronunciada por el ilustrado Sr. D. Antonio Goicoechea, sobre el tema "Patriotismo y civismo". Se vende en el Kiosco de EL DEBATE.

Acreditados talleres del escultor VICENTE TENA Indígenas, Altares y toda clase de carpintería religiosa. Actividad demostrada en los múltiples encargos, debido al numeroso é instruido personal. Para la correspondencia, VICENTE TENA, escultor. VALENCIA

CONFERENCIA pronunciada en la Semana Social de Pamplona por el reverendo padre FR. PEDRO GERARD De venta en el kiosco de EL DEBATE Precio: una peseta

Acción Social Católica. Orientaciones e indicaciones para la formación del Sindicato Agrícola. El agricultor y el obrero de SINDICATOS AGRICOLAS. Algunas instrucciones para utilizar sus ventajas

POR DON ANTONIO MONEDERO MARTIN AGRICULTOR DE BUENAS (VALENCIA) PRECIO: 0,25 De venta en el kiosco de EL DEBATE

MANERA PRACTICA DE LLEVAR A LOS NIÑOS A LA COMUNION DIARIA por el presbítero de la Unión Apostólica D. F. JAVIER MORENO Y MARTINEZ Obra cuya lectura interesa a todos, y principalmente a los encargados de preparar a los niños para recibir dicho Sacramento. De venta en el Kiosco de EL DEBATE, a 1 peseta.